
３．研修に参加する前にどんなことに悩んでいましたか？ 

・就農意欲のある方にどのように案内すれば良いかわからないことが多い。 

・どんなことを聞けばよいか 

・何に注意したらよいか 

・就農希望者が少なく、希望があっても現実等の条件面で就農に至らない 

・就農を積極的に受け入れるべきか 

・新規就農者の独立後経営 

・研修希望者・研修生・新規就農者 それぞれの方にどう接し、どう話を聞くべきかと思っていた。厳

しいことを言っていいかと思っていた 

・就農相談への対応 相談者の状況に合わせた良い回答が分からない 

・現実身がない理想の相談が多く、現実の話をすると怒る人もいた。対応が難しかった。 

・農業体験のすすめ方について 

・研修生の相談対応 申査受入等 

・新規就農後のフォロー 

・窓口業務は特に行っていないので、市町の方の貴重な話をきけて良かった 

・就農希望者に対してどのように説明や面談をすすめたら良いか、イメージが難しく悩んでいました。 

・研修生及び補助対象者の選定について 

・これまでの新規就農希望者や新規就農者への対応が正しかったのかどうか 

・特に悩んでいない 

・対応（新規就農者） 

・研修終了後の所得 

・相談になかなか前向きになれていなかった 

・新規就農者を確保したい、増やしたいと関係機関での思いが強いが、新規の中でも中々上手くいって

いないことも多いため、見極め方や就農希望者への接し方について知りたかった。 

・就農希望者への質問に対する回答 

・就農希望者は自己資金の無い方が多い 

・HP に新規就農の項目がなく 年度内に作らないといけない 

・現在就農相談を一人で行っています。次は民間の力を借りて 研修農家を増やして経営力をつける

研修に力を入れて行きたい 

 

４．研 修に参加して得られたことを教えてください。 

・メリットだけでなく、デメリットも丁寧に伝えること。 

・必ずしも就農へつなげる必要がないこと 

・資金（経営開始資金）を使う前にあきらめても良いこと。 

・就農希望は様々な者のパターンがあり、同じ様な説明ではなく メリハリをつけてあるいは踏み込

んで出来きておく必要がある 

・市町の受け入れたい人材（年代）について話題となり参考となった（30 代） 

・相手の状況を考えながら面接する、考え方、あり方など 

・厳しいことも含め、言わないといけない内容を確認することができた 



・本人のためにも、現実的な話もきちんとして農業への理解を深めてもらうことが大切ということ。 

・少し心が軽くなりました。 

・話し方、対応の仕方 

・デメリットをどうキチンと伝えていけるかということについて大変参考になりました 

・色々な立場の人の意見を聞くことができ、参考になりました 

・「当たり前のことが分からないような研修生」というテーマは非常に共感した。自分が非農家でこの

世界に入ったため。 

・研修制度や補助金の知識がないといけないと思っていましたが、それ以前に聞くべきこと、伝えるべ

きこと、伝え方があるという事が良く分かりました。窓口での対応のイメージが出来るようになりま

した。 

・補助対象者、新規就農希望者との話の進め方について。 

・就農へ向けたアドバイスの仕方 

・就農にあたって確認した方が良い所 

・男のロマンは、女の不満 

・知識（窓口対応） 

・デメリットを優先して伝える 

・新規就農を通じて国の未来を創るという言葉で業務に前向きになれました。 

・具体的な事例も聞くことができ、これから研修生や就農希望者に接する上で参考になることがたく

さんあった。言い方や伝え方にも工夫が必要と感じた。 

・周りの方も同じような状況であると 

・最初からおいしい話（助成金等）はしないこと 

・ロールプレイングは今後役に立ちそう 

・次の預け先農家とのトラブルがまっているのだと また山がくるとため息です 

 

５．今後、研修にしたいテーマがありましたら教えてください 

・優良な農地で就農できるとは限らないので、不利な農地でももうかるようにする方法があれば研修

したいです。 

・就農後の状況の確認や面談の内容、どう対応するか 

・研修カリキュラム 

・研修制度の理想と現実 

・募集～研修開始で上手くいっている事例があれば講演を聞きたい。 

・青年等就農計画について。 

・結局農業で食べていけるの？ 

・「米の耕作放棄地について」 

・より広く他市町と意見交換をしたいと感じました。 

・新規就農の事例等 

・面談シートの作成について（統一したシートを作成してください） 

・地域の JA との話し合いがしたい 

 



６．研修の運営等、ご意見・ご要望がありましたらご記入ください 

・三次（備北地区）を研修場所に検討いただけないでしょうか？ 

・各班が近くて、同じ班の人の話がききづらかった 

・各担当がどの様な事に気をつけて 就農希望者に対応しているかわかって良かった 

・もっと体系だった話を聴きたい 

・とても良かった。続編をきたいします。 

・研修が分かりやすく良かった 

・実体験を混じえて参考になる講義をいただきありがとうございました。ロールプレイイングも良い

経験になりました。 

・わかりやすくお伝えいただき ありがとうございます。 

・ロールプレイングはもっと関係機関から具体的な話が引き出せるテーマがよかったです。 

・特になし 

・ロールプレイングをより実践的にして欲しい。 

・研修機関等の現場の方からの体験談を伺いたい 

・具体的なエピソードが多くあり分かりやすかったです。 

・コロナ下ではあるが、講師の人はマスクをはずして説明してほしい。聞き取りにくい部分がある。 


